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新华社北京9月6日电 中共中
央党史和文献研究院编辑的《习近
平关于防范风险挑战、应对突发事
件论述摘编》一书，近日由中央文
献出版社出版，在全国发行。

党的十八大以来，面对波谲云
诡的国际形势、复杂敏感的周边环
境、艰巨繁重的改革发展稳定任
务，以习近平同志为核心的党中央
坚持底线思维，增强忧患意识，提
高防控能力，着力防范化解重大风
险，保持了经济持续健康发展和社
会大局稳定。习近平围绕防范风险
挑战、应对突发事件发表的一系列

重要论述，立意高远，内涵丰富，
思想深刻。认真学习习近平关于防
范风险挑战、应对突发事件的重要
论述，对于我们切实做好防范化解
风险挑战各项工作，战胜前进道路
上各种艰难险阻，实现“两个一百
年”奋斗目标、实现中华民族伟大
复兴的中国梦具有十分重要的意义。

《论述摘编》分6个专题，共计
404段论述，摘自习近平2012年11月
15 日至 2020 年 7 月 17 日期间的讲
话、报告、谈话、演讲、指示、批
示等180多篇重要文献。其中许多论
述是第一次公开发表。

《习近平关于防范风险挑战、应
对突发事件论述摘编》出版发行

近期，国家医疗保障局就推进门诊共
济保障、改革个人账户的文件稿公开向社
会征求意见。其中，不少涉及人民群众切
身利益的改革举措，引发社会热议。

门诊共济是自己的“钱”给别人用
了吗，是年轻人的钱给老年人用了吗？
调整个人账户使用范围是否会影响零
售药店的发展？就这些热点问题，记者
采访了医保专家和业内人士。

热点一：改革是因为统
筹基金没钱了？

职工医保门诊共济保障改革简单
地说，就是职工医保参保人的门诊费用
以前主要通过“个人账户”的方式来保
障，现在是通过“共济保障”，也就是统
筹来报销。

有观点认为，改革是因为统筹基金
没钱了，所以用个人账户的钱“补窟
窿”。对此，中国社会科学院经济研究
所研究员王震说，这个观点是对我国职
工医保基金的收支状况不清楚所致。

数据显示，2019年我国职工医保统
筹基金当年收入9279亿元，当年支出
7939亿元。也就是说，在不动用累计
结余的情况下，统筹基金完全可以实现
当年的收支平衡。所以，补统筹基金的

“窟窿”这一点并不成立。
王震说，将门诊保障的方式改为互

助共济、统筹报销为主的模式，最主要

的考虑是通过提高医保基金的使用效
率，从而提高参保人的门诊待遇水平。

热点二：为啥要动个人
账户的“钱”？

变成统筹保障之后，一个明显的变
化是原来从统筹基金划入个人账户的
一部分资金不再划入，而是留在统筹基
金共济使用。由此，一些观点认为这是

“自己的钱给别人用、年轻人的钱给老
年人用”。

这里需要了解“共济”的含义。它
是保险的本质，也叫“大数法则”，意思
是把大家的钱放在一起，给发生风险事
件（疾病）的人用，共同抵御疾病风险。
试想一下，当人们发生大病，但个人账
户不足支付时，谁来帮你？谁又能保证
年轻时就一定不发生大病，年老多病时
积存的个人账户资金一定能够支付得
起大病费用？

王震说，从保险的角度，不能说自
己缴了费但用不上就是“吃亏”。因为
保险本就是应对不确定性带来的风
险。当然，个人完全可以用自己的收入
和积蓄来支付疾病费用，那也就没有

“医疗保险”一说了。但不论是历史还
是现实，我们看到的是完全依靠个人应
对疾病风险是不靠谱的，所以才有了

“老吾老以及人之老、幼吾幼以及人之
幼”，才有了“互助共济”的制度化保障。

热点三：门诊统筹能否
真正减轻个人负担？

作为参保人，门诊就医拟纳入统筹保
障后，最直接的好处是待遇提升了，原来
不能报销的现在能报销了。但也有一种
担心的声音，门诊统筹后，一些药品需要
到医院开具才能报销，从而导致原来大量
在药店就可以解决问题集中到医院，增加
医院负担和个人医疗费用的支出。

王震解释说，且不说门诊待遇的提升
能否抵消这种所谓“医疗费用的增加”，就
从临床安全性以及患者的就医行为来看，
在没有改革之前该去医院的也得去医院，
在改革之后不该去医院的也没有必要去。

更何况，改革并没有取消个人账
户。“原来在药店可以购买的药品仍然
可以在药店购买，原来个人账户该怎么
用还是可以怎么用。所以说，个人负担
不会增加。”王震表示。

热点四：改革后是否影
响定点零售药店经营收入？

改革前，个人账户的使用渠道中，
零售药店占了较高比例。一个观点认
为，本次改革缩减了个人账户，零售药
店客流将减少，营业收入可能下降，甚
至影响药店的发展。

对此，一位业内人士分析说，2019年，

职工医保个人账户总收入5840.34亿元，
支出4724.48亿元。其中，在药店购药费
用2029.42亿元，占支出总额的42.96%。
改革后，个人账户每年还有近4000亿元
的收入，再加上累计结存的8426亿元，应
该说个人账户还有非常大的一块规模，足
以满足参保人在药店的购药需求。

他表示，门诊统筹制度的进一步建
立健全，意味着慢病保障功能得到强化，
零售药店作为慢病药品的主要销售渠
道，潜在市场得到进一步扩大，意味着零
售药店新一轮发展机遇即将到来。浙江
在这方面就提供了良好的范本。

此次改革还拟拓宽个人账户的使
用范围——从只能个人支付拓宽到了
配偶、子女、父母等家庭成员；从只能用
于药品支付拓宽至医疗耗材、医疗器械
等。“这也将进一步增加个人账户在药
店的使用，使得药店在门诊费用保障方
面的分量更重。”王震说。

以往，体育健身、养生保健品等产
品在药店收入中占了相当一部分比
重。此次改革拟明确个人账户的资金
不能用于这类非治疗性的产品。医保
管理人士表示，医保资金的使用是有法
律规定的明确范围的，非治疗性产品本
就不应出现在医保资金的支付范围内，
不能因为这些违规使用医保资金的行
为“原先有”就要继续延续下去。

新华社记者 屈婷
（新华社北京9月6日电）

自己的“钱”为什么给别人用？
——解读职工医保门诊共济保障改革热点问题

“任何人任何势力企图歪曲和改
变中国特色社会主义道路、否定和丑
化中国人民建设社会主义的伟大成
就，中国人民都绝不答应！”在近日举
行的纪念中国人民抗日战争暨世界反
法西斯战争胜利75周年座谈会上，习
近平总书记深刻指出中国特色社会主
义道路是党和人民历经千辛万苦、克
服千难万险取得的宝贵成果，强调实
现中华民族伟大复兴，必须坚持走中
国特色社会主义道路。

回溯 1840 年以来中华民族的屈
辱历史，根本原因是没有找到一条强
国富民的发展道路。中国人民抗日战
争的伟大胜利，是中华民族从近代以
来陷入深重危机走向伟大复兴的历史
转折点，开启了古老中国凤凰涅槃、浴
火重生的历史新征程。75年来，中国
发生了翻天覆地的变化。中国共产党
团结带领全国各族人民发愤图强、艰
苦创业，创造了举世瞩目的发展成就，
成功开辟了中国特色社会主义道路，
中国特色社会主义进入新时代，中华

民族伟大复兴迎来了光明前景。实践
充分表明，中国特色社会主义道路是
1840年以来特别是甲午战争以来，中
国人民对其他救国途径的尝试全部碰
壁之后作出的历史性选择，是中国共
产党和人民历尽千辛万苦、付出巨大
代价取得的根本成就。历史告诉我
们，坚持中国特色社会主义道路，关乎
国家前途、民族命运、人民福祉；中国
共产党领导中国人民开辟的中国特色
社会主义道路是正确的，必须长期坚
持、永不动摇。

方向决定前途，道路决定命运。
我们要把命运掌握在自己手中，就要
有志不改、道不变的坚定。鲁迅先生
说过：“什么是路？就是从没路的地方
践踏出来的，从只有荆棘的地方开辟
出来的。”改革开放40多年来，我们党
全部理论和实践的主题是坚持和发展
中国特色社会主义。中国特色社会主
义是不是好，要看事实，要看中国人民
的判断，而不是看那些固守意识形态
偏见的人的主观臆断。中国特色社会

主义道路，开拓于中国人民共同奋斗，
扎根于中华大地，是给中国人民带来
幸福安宁的正确道路，是当代中国大
踏步赶上时代、引领时代发展的康庄
大道，是实现社会主义现代化的必由
之路，是创造人民美好生活的必由之
路。面向未来，中国特色社会主义既
是我们必须不断推进的伟大事业，又
是我们开辟未来的根本保证。中国特
色社会主义道路不容歪曲和改变，中
国人民建设社会主义的伟大成就不容
否定和丑化！

“自信人生二百年，会当水击三千
里”。当今世界，要说哪个政党、哪个
国家、哪个民族能够自信的话，那中国
共产党、中华人民共和国、中华民族是
最有理由自信的。无论遇到什么风
浪，在坚持中国特色社会主义道路这
个根本问题上都要一以贯之，决不因
各种杂音噪音而改弦更张；无论面临
什么挑战，都要坚定中国特色社会主
义道路自信、理论自信、制度自信、文
化自信，不断推进理论创新、实践创

新、制度创新、文化创新以及其他各方
面创新，不断把中国特色社会主义伟
大事业推向前进，努力使中国特色社
会主义展现更加强大、更有说服力的
真理力量。正如习近平总书记所强调
的：“随着新时代坚持和发展中国特色
社会主义的伟大实践不断向前，我们
的道路必将越走越宽广，我们的制度
必将越来越成熟。”

“千磨万击还坚劲，任尔东西南北
风”。站立在九百六十多万平方公里
的广袤土地上，吸吮着五千多年中华
民族漫长奋斗积累的文化养分，拥有
十四亿中国人民聚合的磅礴之力，我
们走中国特色社会主义道路，具有无
比广阔的时代舞台，具有无比深厚的
历史底蕴，具有无比强大的前进定
力。从伟大抗战精神中汲取前行力
量，始终保持永不懈怠的精神状态和
一往无前的奋斗姿态，矢志不渝沿着
中国特色社会主义道路奋勇前进，我
们一定能实现中华民族的伟大复兴！

（新华社北京9月6日电）

必须坚持中国特色社会主义道路 让我们的制度越来越成熟
——论学习贯彻习近平总书记在纪念中国人民抗日战争
暨世界反法西斯战争胜利 75周年座谈会上重要讲话

人民日报评论员

“任何人任何势力企图歪曲中国
共产党的历史、丑化中国共产党的性
质和宗旨，中国人民都绝不答应！”在
近日举行的纪念中国人民抗日战争暨
世界反法西斯战争胜利 75 周年座谈
会上，习近平总书记深刻指出坚持党
的全面领导，是国家和民族兴旺发达
的根本所在，是全国各族人民幸福安
康的根本所在，强调实现中华民族伟
大复兴，必须坚持中国共产党领导。

近代以后中国人民历次反侵略战争
失败的一个重要原因，是政治统治集团
腐朽无能和民族内部软弱涣散。在内忧
外患中诞生和成长起来的中国共产党，
自成立之日起就把实现中华民族伟大复
兴作为自己的历史使命，捍卫民族独立
最坚定，维护民族利益最坚决，反抗外来
侵略最勇敢。在抗日战争时期，在民族
危亡的历史关头，中国共产党以卓越的
政治领导力和正确的战略策略，指引了
中国抗战的前进方向，坚定不移推动全

民族坚持抗战、团结、进步，反对妥协、分
裂、倒退。中国共产党高举抗日民族统
一战线的旗帜，坚决维护、巩固、发展统
一战线，坚持独立自主、团结抗战，维护
了团结抗战大局。无论条件多么艰苦、
形势多么险恶、战争多么残酷，中国共产
党人都勇敢战斗在抗日战争最前线，支
撑起中华民族救亡图存的希望，成为夺
取战争胜利的民族先锋。中国共产党的
中流砥柱作用，是中国人民取得抗日战
争伟大胜利的关键所在。

回首近百年波澜壮阔的奋斗历程，
中国共产党紧紧依靠人民，战胜了一个
又一个艰难险阻，创造了一个又一个彪
炳史册的人间奇迹，为中华民族作出了
伟大历史贡献，中华民族迎来了从站起
来、富起来到强起来的伟大飞跃。在抗
日战争胜利的基础上，我们党团结带领
全国人民继续奋斗，建立了中华人民共
和国，确立了社会主义制度，完成了中
华民族有史以来最为广泛而深刻的社

会变革。进入历史新时期，我们党团结
带领全国人民进行改革开放新的伟大
革命，开辟了中国特色社会主义道路，
使中国大踏步赶上了时代。党的十八
大以来，中国特色社会主义进入新时
代，脱贫攻坚战、全面建成小康社会胜
利在望，中华民族伟大复兴迎来了光明
前景。中国共产党领导中国人民进行
的伟大奋斗，是人类现代化历史进程中
最壮丽的篇章。“办好中国的事情，关键
在党”，这是历史的结论。

历史是最好的老师。只要我们深
入了解中国近代以来的历史就不难发
现，鸦片战争以后的很长时间里，泱泱
大国却呈现各自为政、一盘散沙的乱
象，这是日本军国主义敢于发动全面侵
华战争的重要原因。如果没有中国共
产党领导，完成民族独立和解放的任务
就可能拖得更久、付出的代价更大，我
们的国家更不可能取得今天这样的发
展成就、更不可能具有今天这样的国际

地位。历史雄辩地证明，只有中国共产
党才能领导中国，中国共产党领导是全
党全国各族人民共同意志和根本利益
的体现，是实现中华民族伟大复兴的根
本保证。历史和人民选择中国共产党
领导中华民族伟大复兴的事业是正确
的，必须长期坚持、永不动摇。中国共
产党的历史不容歪曲！中国共产党的
性质和宗旨不容丑化！

当今世界正经历百年未有之大变
局，我国发展的内部条件和外部环境
正在发生深刻复杂变化。越是在这样
的时候，越要坚持党的全面领导，聚精
会神抓好党的建设，使我们党越来越
成熟、越来越纯洁、越来越强大、越来
越有战斗力。全国各党派、各团体、各
民族、各阶层、各界人士要更加紧密地
团结在以习近平同志为核心的党中央
周围，万众一心，风雨无阻，向着中华
民族伟大复兴的光辉彼岸奋勇前进。

（新华社北京9月5日电）

必须坚持中国共产党领导 万众一心风雨无阻向前进
——论学习贯彻习近平总书记在纪念中国人民抗日战争
暨世界反法西斯战争胜利 75周年座谈会上重要讲话

人民日报评论员

新华社酒泉 9 月 6 日电 （李国
利 赵金龙） 我国在酒泉卫星发射
中心成功发射的可重复使用航天
器，在轨飞行2天后，于9月6日成
功返回预定着陆场。

这次试验的圆满成功，标志着
我国可重复使用航天器技术研究
取得重要突破，后续可为和平利
用太空提供更加便捷、廉价的往
返方式。

我国可重复使用试验航天器
成功着陆

新华社北京 9 月 6 日电 （记者
王晓洁 阳娜 张泉）5日在京举办
的2020年中国国际服务贸易交易会

“工业互联网高峰论坛”上发布成立
了中国首个工业互联网推进委员
会。该委员会旨在加速推进工业互
联网发展顶层设计与生态建设，引
导形成跨界协作、开放共享、安全
可控的创新体系，为我国工业互联
网持续、健康发展奠定坚实基础。

工业互联网推进委员会是在工
业和信息化部指导下，由中国工业互
联网研究院发起，联合国内工业互联
网领域有影响力的企事业单位、行业

协会的专家和企业家，共同组建的国
家工业互联网推进联合体。

下一步，工业互联网推进委员
会将重点围绕工业互联网的战略研
究、标准体系、行业解决方案等关
键方向开展工作，面向安全生产、
能源、煤炭、医疗、建筑、钢铁、
石化、汽车、卫星、工控安全等领
域开展创新应用推广，同时加强对
工业互联网大数据的汇聚、共享和
价值发掘，促进工业互联网平台建
设，推动工业化与信息化在更广范
围、更深程度、更高水平上实现融
合发展。

中国首个工业互联网
推进委员会正式成立

在国际残奥委会 （IPC） 去年10月对其标志进行更新之后，北京2022年
冬残奥会会徽、冬奥会和冬残奥会双会徽组合图形进行对照更新，并在2008
年北京残奥会开幕12周年之际（9月6日），正式向社会公布。

这是北京冬奥会和冬残奥会会徽最新版本。新华社发（北京冬奥组委供图）

北京冬残奥会会徽修改

9月6日，参观者在服贸会综合展区参观展出的《穿越时空的大运河》数
字影像。记者从北京市商务局获悉，9月5日7点至17点服贸会累计进场9.5
万人次。近日，2020年中国国际服务贸易交易会在北京举行。本届服贸会是
疫情发生以来我国在线下举办的首场重大国际经贸活动——来自148个境外
国家和地区的1.8万家企业机构、超10万人注册参展参会。记者在服贸会展
区现场看到观众云集，热闹非常。 新华社记者 鞠焕宗 摄


